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 (النحو)                  م غير الاختصاصاالعربية العامة لأقس                                             

 ( الجملة الفعلية)

لابد من وجودهما فيها، لكي تكون كلاما    اساسيان،هيَ الجملةُ الّتي تبدأُ بفعلٍ، ولها ركنان الجملةُ الفعليةُ: 

 (. والمسند إليه )الفاعل   (، مفيدا. وهما المسند )الفعل

 .مروفعل الأ،   والفعل المضارع ،يضالفعل الما :قسامألى ثلاثة إما دل على حدث وزمن , ويقسم حسب الزمان  الفعل : 

 :الفعل  علامات 

 كتبت  ) وتاء التأنيث الساكنة (  كتبت   )والمخاطبة ( كتبتُ    )المتكلم (كتبتَ    (بتاء المخاطب ) اتصالها

 ليسجنن)ونون التوكيد(  اكتبي  )ياء المخاطبة(   

 أقسام القعل: 

وعلامته قبول    أكرمَ.   ذهب،  جاءَ،  نحو: هـو ما دل عــلى الحـدث واقترن بالزمن الماضي    :الماضيالفـعل  :  أولا

 . قامت كتبتالساكنة نحو:   تاء التأنيث

 يبنى على : الفتح والضم والسكون  :حكمه البناء 

 بنائه: علامات     
 . متى يبنى الفعل الماضي على الفتح:  الفتح -1

 محمدٌ. سافرَ  بشيء:إذا جاء غير مقترن   •

   سعاد.ذهبت فاطمة ـ قامت   نحو: إذا جاء مقترناً بتاء التأنيث الساكنة  •

 سافرا.الصديقان  مثال:إذا جاء مقترناً بألف الاثنين نحو،  •

 )متى يبنى الفعل الماضي على السكون( :السكون -2

تُ،  نحو: إذا جاء مقترناً بأحد ضمائر الرفع المتحركة  • نَا،  قم  نَ  قمُ   قمُ 

كتبوا:  ، انهزمُوا،قالوُا  نحو: إذا جاء مقترناً بواو الجماعة   )الضم  على الماضي الفعل يبنى متى (: الضم -3

 فعل ماض مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة والواو ضمير متصل مبني على السكون 

 الاعراب  في محل رفع فاعل والألف الألف الفارقة بين الاسم والفعل حرف مبني على السكون لا محل له من
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 دل على حدوث الفعل في الحال أو الاستقبال. هو ما   :المضارعالفعل 

 ويأتي معرباً إلا في حالتين هما: 

 والله لأقومنَّ بالواجب )لنسفعََن  بالناصية( الخفيفة.نحو: إذا لحقت به نون التوكيد الثقيلة أو  :الفتحيبنى على  -1

ع نَ  نحو: النسوة،إذا لحقت به نون :  يبنى على السكون -2  نَ( . )او  (، )والوالدات يرض   المطلقات يتربص 

ويعرب فيما عدا ذلك فيكون مرفوعاً بالضمة وينصب بالفتحة ويجزم بالسكون إذا كان صحيحاً مثل :   •

 د ، ولن ينجحَ المهملُ ، ولم ينجح  المهملُ. جتهينجحُ الم 

يشفى ينصب  للتعذر: فيرفع بالضمّة المقدرّة على الألف منع من ظهورها  :بالألفإذا كان معتل الآخر  •

لم   مثال:لن يشفى ويجزم بحذف حرف العلة   للتعذر مثال:بالفتحة المقدرة على الألف منع من ظهورها 

 يشف  . 

فيرفع بالضمة المقدرة على الواو أو الياء منع من ظهورها للثقل   الياء: ذا كان معتل الآخر بالواو أو إ •

جُو ـ    مثل: ي،يرَ  يَ ، ويجزم بحذف حرف العلة   يَب ك  وينصب بالفتحة الظاهرة نحو : لن  يرجُوَ ـ لن  يَب ك 

جُ ـ لم يَب ك  .   نحو : لم يرَ 

،هو ما دل على معنى في نفسه واقترن بالحال أو الاستقبال نحو  الأمر:فعل       اذهب.  قمُ 

 على:يأتي دائماً مبنياً ويبنى     

 السكون: -1

. أكتبُ  ـ  نحو:إذا جاء غير مقترن بشيء   نَ. اكتب نَ ـ  النسوة:إذا جاء مقترناً بنون  استغفر   استغف ر 

 النون:حذف  -2
 أكتب ي.  المخاطبة:إذا جاء مقترناً بياء  •

 اكتبا.  الاثنين:إذا جاء مقترناً بألف  •

 اكتبوا.  الجماعة:إذا جاء مقترناً بواو  •

 ـ حذف حرف العلة : -3

عَ . •  إذا جاء معتل الآخر : نحو : اقض ـ امض ـ أدَ عُ ـ أسَ 
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 الفعل اللازم والفعل المتعدي:

 هما:يقسم الفعل باعتبار معناه إلى قسمين     

 اللازم:الفعل  -1

لَهُ هو ما لا يتعدى   مرضت  خديجةُ ـ   نحو:  به.إلى المفعول به ـ أو هو ما لا يحتاج إلى مفعول   أثرهُ فاع 

 الضيفُ.طار َالعصفوُرُ ـ استيقظَ الطف لُ ـ عادَ المهندسون ـ سافر 

 المتعدي:الفعل   -2

 ثلاثة: هو ما يتعدى أثره فاعلَهُ إلى المفعول به أو هو ما يحتاج إلى مفعول به وأنواعه  

 ضربَ ـ كسَرَ ـ شَرَحَ ـ طَلَبَ ـ نصرَ ـ أغلقَ .  نحو: بهالمتعدي إلى مفعول  •

 وجدَ أحمدُ الجوَّ جميلاً ظنَّ محمّد الامتحانَ سهلاً    نحو:  لمتعدي إلى مفعولينا •

 أعلمتُ محمداً الخبرَ مفصَلاً .  نحو:  المتعدي إلى ثلاثة مفاعيل •

 الفاعلُ:
اســــم مرفوع تقدمه فعل مبني للمعلوم، ودل على من فعل الفعل، مثل: كتب علي، أو من قام به الفعل، مثل  

ً انكسر   الكوب. ويكونُ مرفوعا

 . ويأتي الفاعلُ بعدَ الفعل  دائماً، ولا يجوزُ أن  يتقدمَّ عليه، فلو قل نا الولدُ نامَ، فإنّ الولدَ هنا مبتدأٌ وجملةُ نامَ خبرُه 

 :أنواعه

 :الفاعل اسم ظاهر -1

راً صَحيح الآخر اسم -أ  يرُفع بالضَّمة الظاهرة ،، مثل: نَامَ عُمَرُ بَاك 

طَفىَ لَي لاً اسم مقصور،  -ب  .يرُفع بالضّمة المُقدَّرة على الألف  ،مثل: سَافرََ مُص 

ي ب ال عَد ل  اسم منقوص -ج كُمُ القَاض   .يرُفع بالضّمة المُقدَّرة على الياء،   ، مثل: يَح 

رَ الفاعل اسم مثنى  -د مَ ال وَلَداَن  الأمَ   .يرُفع بالألف  ،، مثل: فهَ 

بُونَ المَل عَبَ سالمالفاعل جمع مذكر -هـ  .يرُفع بالواو  ، ، مثل: دخََلَ اللاَّع 

ضَاتُ ف ي  لفاعل جمع مؤنث سالما-و  ّ  .بالضَّمة الظاهرة  المستشفى يرفع: تعَ مَلُ المُمَر 

 .مثل: حَضَرَ أخَُوكَ الفاعل اسم من الأسماء الخمسة،  -ي
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  :الفاعِل ضَمير -2

 :ضَمير مُت َّصِلٌ -1 

تاء    -تاء المُخاطَب - نا المُتكلمين -وهُو كل ضمير يَتَّصل بآخر الفعل ويكون في محل رفع، وهي: تاء المُتكلم 

  -كَتبَ نَا - كَتبَ ت   -كَتبَ تَ   -كَتبَ تُ  -مثل: كَتبَ تُ   .تنَُّ للمُخاطَبات  -تمُ  للمُخاطَبين  - تمَُا للمثنى المُخاطَب -المُخاطَبة 

 .كَتبَ تنَُّ   -كَتبَ تمُ    -كَتبَ تمَُا

 :ضَمير مُسْت تِرٌ -2 

  .وهو ضَمير اتَّصل بالفعل من غَير أن يظَ هر في الَّلف ظ

يَ(   -أ تتَ رُ في الفعل الماضي تقديره )هُوَ( أو )ه   الضمير المُس 

تتر في الفعل المضارع يختلف تقديره باختلاف حُروف المُضارعة ) أنََي تُ   -ب  )الضَّمير المُس 

( للمؤنث  -ج تتَ رُ في فعل الأمر تقديره: ) أنَ تَ( للمذكر و) أنَ ت   .الضمير المُس 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


